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Cinema romani 
\ Sotto accusa la qualità delle sale nella capitale 
1 Acqua Marcia e Berlusconi 
due colossi che dettano legge 
Nasce la multisala 

Spettatori in calo continuo e locali chiudi ' J-'r>, 
Radiografia di un settore in declino 

\ -

Danilo Anelli 

«Film e hamburger 
per i giovani 
fiori per le donne» 
• • «Parlare di multisale a Roma mi sern 
bra prematuro - dice Danilo Anelli di Cine 
ma 5 - dobbiamo pnma studiare la situa 
zione capire il pubblico capire le esigen 
ze Non vogliamo lare i bottegai insomma 
vogliamo conoscere le potenzialità econo 
miche e la convenienza delle operazioni 
Per ora il nostro unico intento e quello di 
rivitalizzare il cinema e di portare gente 
più gente possibile nelle sale Abbiamomi 
ziato a lare dei test mirati (giovanissimi, 
anziani donne) per dare a tutu quello che 
vogliono Pensiamo di aprire la mattina per 
le scuole di lare prezzi speciali per gli an 
ziani e ai ragazzi con il biglietto dare anche 
la discoteca o il fast food» 

A Milano I Odeon con le sue otto sale 
rappresenta un esempio di multisala che 
sta andando bene Non viene voglia di ripe 
tere I esperimento anche a Roma? «Più che 
esperimento è I investimento che conta -
prosegue Anelli - e non possiamo decidere 
superficialmente Sono molte le difficolti 
da superare nell industria cinematografica 
e prima di tutto una mentalità ottocentesca 
che impone alle «uscite» dei film tempi che 
non corrispondono più alle esigenze del 
mercato C e poi troppa abbondanza di 
pellicole i listini cosi pieni allogano il ci 
nema» Non le sembra che circolino film 
tutti uguali le cui qualità sono solo gii In 
cassi? «Diamo alla gente quello che vuole 
per adesso Poi cercheremo di capire qual 
è il mercato e di dilferenziare I offerta Ola 
nella scelta delle sale per esempio sarà 
inevitabile una distinzione di film» 

Oltre alle sale in proprietà o sotto con 
tratto avrete la possibilità di programmare 
altri cinema romani'«Si abbiamo un con 
venzione con altri esercenti della capitale 
(Savlottl Gemini De Paolis) che hanno 
deciso di fidarsi di noi Soprattutto hanno 
deciso di sperimentare nuove strade ere 
dendo nel nostro circuito composto in 
tutta Italia di 300 sale» Qualche idea per 
attirare la gente? «Come dicevo ci sarà una 
politica di prezzi differenziati A questi I ab 
blnamento di servizi a seconda della fascia 
sociale Per esempio faremo delle premie 
re in cui sarà compresa anche la cena un 
aperitivo profumi e don per le signore Per 
i giovani la possibilità con il biglietto di 
comprarsi un hamburger» 

Massimo Gemini 

«Trasformiamoli 
in centri 
commerciali» 
ami «La multisala - dichiara Massimo Gè 
mini presidente Associazione esercenti ro
mani - ha senza dubbio un effetto benefi 
co L esempio del cinema Madison qui a 
Roma è molto incoraggiante Si tratta di un 
privato che ha deciso di dividere il suo ci 
nema in due sale EI esperimento e riuscì 
to nonostante il locale si trovi piuttosto 
decentrato» Quali sono le convenienze di 
una multisala? «La possibilità di lasciare 
che un film segua un corso più naturale 
spostandolo da una sala più grande ad una 
più piccola man mano che il pubblico dimi 
nutsce Ma bisogna tenere presente che 
nell accezione moderna la multisala e in 
realtà un centro commerciale Quelle co 
struite sino ad oggi sono solo dei tentativi* 

Ci sono alcune sale in citta Savoia Mae 
stoso Bristol, in attesa di giudizio aspetta 
no cioè di essere trasformate in multisale 
Che cosa impedisce la decisione? «Le nor 
me del piano regolatore che stabiliscono 
volumi e superfici di ogni spostamento 
Non si può dividere platea da galleria ab 
battere mun o fare altn lavon che aumenti 
no la cubatura Comunque i lavori al Mae 
stoso dovrebbero iniziare tra non molto» 
Al di là dei grandi progetti non è già possi 
bile fare qualcosa per esempio modificare 
gli impianti acustici gli arredi le sedie sco
mode «Mi sembra che lo standard medio 
delle sale sia ormai buono Dopo I inciden 
te al cinema Statuto di Tonno molti eser
centi hanno rifatto gli arredi Certo non si 
possono pretendere grossi investimenti 
quando la crisi e galoppante soprattutto in 
periferia Si possono solo ottenere accorgi 
menti per ottenere di più migliorare la 
proiezione» 

È vero che ha intenzione di trasformare 
I Augustus in due sale? «C e questa idea 
vedremo quanto e come sarà possibile pra 
ttcarla» Che cosa ne sarà delle sale chiuse 
da tanti anni? Ci può essere la possibilità di 
rilevarle e restituirle al cinema? «Il proble 
ma per questo patnmonio immobiliare è 
che i proprietari in sostanza cercano solo 
il cambio nella destinazione d uso» Come 
sono i rapporti con le distribuzioni? «Gli 
accordi con le distribuzioni sono fatti con 
molto anticipo Non possiamo come a voi 
le ci e stato chiesto smontare un film che 
magari va anche bene per ospitare rasse 
gne o cicli dell ultimo minuto Io ho sem 
pre messo a disposizione le sale quando ho 
potuto ma non è sempre possibile» 

ANTONELLA MARRONE 

ami Fatto il film trovata la 
sala Sembra facile ma nel 
momento in cui il film e pron 
to per andare al cinema mi 
zia il calvano della distribuzio
ne e a volt* delle sale sco
mode E vero che molle sale 
negli ultimi anni si sono nnno-
vate (su 1CW 35 hanno 1 im 
pianto dolby) cercando di 
rendere più t-onfortevole la vi 
sione sperando di sottrarre 
alla televisione comoda e ca 
salmga qualche spettatore E 
vero che hanno fatto la loro 
comparsa le pnme «multisale» 
o meglio «bisale» Fiamma 
Labinnto e Madison Ma no
nostante tutto 1 conti sono 
sempre in rosso Confrontar! 
do la stagione 1976 77 con 
quella 1986 87 gli spettatori 
sono passati da 8 796 115 a 

6 898 490 dal 1980 sino ad 
oggi gli spettaton sono calati 
del 50% circa La maggior par 
te degli addetti ai lavon ntiene 
la televisione responsabile 
dell «esodo» Ma anche lo sta 
to delle sale cinematrografi 
che contribuisce spesso ad al 
lontanare il pubblico 

Entrare in confidenza con 
gli esercenti romani e impresa 
difficilissima Regna una sorta 
di «omertà» incomprensibile 
nessuno sa che destino avrà 
una sala chiusa nessuno co-
nosc e i possibili sviluppi legati 
alle multisale Dopo la chiusu 
ra estiva ad esempio alcuni 
cinema non hanno naperto il 
Giardino il Quattro Fontane 
(che da tempo era stato n 
chie to per un cambio di de 

stinazione) e il Novocme che 
sembra certo è stato preso in 
mano dal) Academy distnbu 
zione II groviglio di interessi 
tra esercenti distnbuton e 
produttori fa si che a rimetter 
ci le penne siano sempre i film 
meno appoggiati economica 
mente Quando si iniziò a par 
laredimultisale qualcuno gn 
do al miracolo Ma bastano 
una o più multisale a Roma 
per portare la gente al cine 
ma? Che cosa e stato fatto da 
gli esercenti romani fino ad 
oggi per frenare 1 emorragia 
di spettaton? Tradizione ro
mana vuole che nella capitale 
si siano scontrati sempre al 
meno due grandi circuiti Og 
gì ì contendenti si chiamano 
Mondialcine (Acquamarcia) e 
Cinema 5 (Berlusconi Fimn 
vesl) La Mondialcine ha il più 
grosso circuito cittadino (38 
sale) e si favoleggia ormai da 
tempo di progetti nel cassetto 
da realizzare ali Etoile ali A 
dnano o al New York C e poi 

il neonato circuito Cinem 
che di idee ne ha molte t 
da dividere nelle 300 sale 
liane Infine e e un terzo puiu 
di esercenti con una o poche 
sale che si sono consociate 
per resistere meglio ai due 
gruppi più forti 

Sullo stato dei cinema ro 
mani sulta salute del circuito 
cittadino ecco che cosa pen 
sano due protagonisti in pn 
ma fila Massimo Gemmi pre 
sidente dell Associazione 
esercenti romani (sue le sale 
Capranica Capranichetta Au 

gustus, Balduina Gregory) e 
anilo Anelli direttore gene 

rale di Cinema 5 (sale roma 
ne in propneta King Metro 
politan Supercinema Fiam 
ma 1 e 2 Embassy in affitto 
cinquantennale Maestoso e 
Cola di Rienzo) Accanto a lo 
ro un osservatore «estemo» 
molto attento al problema Li 
no Micctche presidente del 
Sindacato nazionale critici ci 
nematografici 
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Anche il 
Metropolitan 
e il Maestoso, 
(nella foto), 
potrebbero 
abbandonare 
il loro look 
tradizionale e 
trasformarsi 
in multisale 
Per il primo 
I ipotesi è più 
lontana ma 
per il secondo 
dovrebbero 
iniziare 
presto i lavon 
di 

ristruttura 
zione 

Lino Miccichè 

«Dappertutto 
solo proiezioni 
di cassetta» 
a «La multisala non e certamente un ri 
medio - sostiene Lino Miccichè critico ci
nematografico - piuttosto una soluzione 
parziale per rendere dialettico il mercato 
romano Che cosa Intende per dialettico? 
«La possibilità di poter vedere film di tutti i 
tipi nei tempi giusti e non solo film di cas 
setta in gran quantità aspettando mesi e 
talvolta anni per vedere un film diverso 
Quanti film passati per rassegne e festival 
negli anni scorsi ancora non siamo riusciti 
a vedere in una sala romana Servirebbero 
anche sale polivalenti ad esempio utilizza 
bili per cinema, teatro musica dibattili» 
Per la manifestazione promossa dall asses
sorato alla cultura della Regione Lazio, 
«Venezia a Roma» il sindacato nazionale 
dei cntici cinematrografici ha sollevato la 
questione «sale» ed a sollecitato Regione 
Provincia e Comune ad affrontare insieme 
il problema con I acquisto di una delle 
tante sale chiuse della città «La proposta 
fatta alle istituzioni non è una provocazio
ne e sopratutto non è la prima volta che la 
facciamo Dovrebbero essere proprio que 
ste istituzioni per prime a rendersi conto 
del basso profilo cinematografico che re 
gna a Roma e correre al ripari È una que 
stione culturale» 

Avete già «puntato» su qualche sala da 
proporre' «Abbiamo offerto la nostra di 
spombililà per avviare una ncerca concre 
ta» Qual è lo stato del circuito romano 
visto con gli occhi di chi non h i interessi da 
difendere se non la qualità del cinema? 
«Pessimo II mercato romano non arriva 
neanche lontanamente al modello di altre 
capitali europee La chiusura dell offerta a 
Roma è paragonabile ad un mercato in via 
di sviluppo E un controsenso La città che 
più di ogni altra in Italia vive di cinema che 
raccoglie il maggior numero di associazio 
ni del settore e invece 1 area più chiusa Un 
film che non sia trainante sul piano com 
merciale riesce ad uscire nelle sale Cquan 
do ci riesce) molto in ritardo nspetto ad 
altre citta» 

Da che cosa dipendono il ritardo e la 
chiusura del mercato? «A Roma è mollo 
forte il gruppo degli esercenti delle sale 
cinematografiche ma il nodo sta nel lega 
me tra esercizio e distribuzioni Una sorta 
di inghippo a due cui difficilmente si può 
sfuggire Nonostante le grandi pretese del 
la citta ci troviamo con sale che chiudono 
ad ogni stagione vittime del sistema stes 
so» 

Le sale d'essai 

Quattro cineclub 
scampati 
agli sfratti 
mm" C era una volta il cineclub Sono cadute 
leste gloriose sotto i colpi delle leggi e degli 
sfratti Due nomi per tutti Filmstudio e Offici 
na Ma alcune sale anche se non si possono 
più considerare cineclub resistono 

Azzurro Sclplonl Via degli Scipioni 84 
Duecento posti a sedere Poltrone tipo jumbo 
Impianto stereo nuovissimo 3 film a sera sem 
pre diversi Prezzo d entrata L 5 000 Media 
spettatori 80 90 al giorno Programmazione 
fissa lunedì i ran film del passato martedì 
(per 12 anni) sempre quattro film Pianeta az 
zurro Lo specchio Quartiere e Schiava d a 
more mercoledì dedicalo ad un autore gio 
Deal dedicato alle opere pnme di tutti i tempi 
venerdì sabato e domenica programmazione 
libera 

Il labirinto Via Pompeo Magno 27 Due 
sale una da 125 posti e una da 40 45 Impanio 
acustico in buono stato Media spettaton 
100/150 a sera Programmazione «pnme»dil 
Nelli e opere pnme Biglietto L5 000 

Politecnico ViaTiepolo E ancora chiusa la 
saletta limitrofa ali omonimo teatro ma tra 
non mollo dovrebbe napnre con un nuovo 
look Sono cambiati arredi e poltrone sono 
stati modificati gli impianti di amplificazione e 
di proiezione Una sala di 96 posti pronta ad 
accogliere una programmazione che vorrebbe 
presentare film in onginale con sottotitoli in 
contemporanea alle uscite nelle sale «ufficiali», 
ma anche cinema italiano emarginato dai 
grandi circuiti 

Grauco Via Perugia 34 Una sala di 45 posti 
Buon impianto fonico e di proiezione Tessera 
orisi0001 anno biglietto che diminuisce con 
la presenza da L5 000 passa a 4 500 e poi a 
4 000 La programmazione guarda al cinema 
dell est Film in versione onginale con sottoti 
toli 

Par la un esperto 

La sala ideale? 
Un anfiteatro 
con 500 posti 
ami Esiste la sala ideale per assistere ad una 
proiezione? Aiutati da Carlo Bemaschi della 
Politalta - Agis abbiamo cercato di costruirne 
il profilo 

Posti 500 
DUpoalzkme ad anfiteatro 
Schermo proporzionato alla sala con una 

larghezza di almeno 15 metn e I altezza tra i sei 
e gli otti metn 

Luminosità dai 1600 ai 2500 watt a secon 
da della distanza cabina/schermo 

Impianto acustico alta fedeltà con decodi 
ficaton Dolby o Ultrastereo 

Colori scuri 
Carlo Bernasch! si occupa per 1 Agis di nuo 

ve tecnologie in più possiede due cinema a 
Frascati il Politeama con due sale e il Super 
cinema Sale ovviamente «ideali» «Quanto 
abbiamo detto - ci spiega - è solo una parte di 
quanto occorre per nportare in quota il cinema 
a Roma e provincia dove comunque e è un 
bassissimo livello tecnologico Lo spettatore di 
oggi vuole molto di più Sono del parere che 
bisogna tornare al 70 mm (pellicola doppia 
dell attuale 35 quella comunemente usata per 
girare un film n d r ) come fu tentato negli 
anni Settanta Costa di più ma la resa e sor 
pendente La nitidezza di immagine e di suono 
(sei piste magnetiche) è unica È questo che 
può fare la differenza di un cinema migliore 
Del resto in Francia in Germania e negli Stati 
Uniti il 70 mm è una realta In più bisogna 
invogliare la gente ad andare al cinema lo per 
le mie sale ho Ideato una tessera valida per 10 
ingressi a L 50 000 anziché 70 000 valida per 
tutte e tre e per tutti i film» 

BUONO O MEDIOCRE? 62 SOTTO ESAME 

ami Se è vero che multisala fa nma con centro commerciale 
polivalente tra un anno Roma ne avrà una vera e propna a 
«Cinecittà 2» il grande complesso sulla Via Tuscolana inaugu 
rato dieci giorni fa Ci sono negozi di ogni tipo grandi magazzi 
ni tra non molto una sala congressi e per [appunto il cinema 
L architetto Maunzio Macciocchi delia Transit design che ha 
elaborato il progetto ci desenve come sarà questo gioiello 
della tecnica e della comunicazione «E già stato tutto approva 
to dal Comune Lo spazio e 8 000 metn cubi 3 sale una di 400 
posti con impianto di traduzione simultanea e la possibilità di 
essere polifunzionale una di 250 posti e una di 150 Sopra il 
tetto sorgerà un arena di 600 posti con ì lati schermati per 
evitare i rumon della Via Tuscolana L arredo interno seguirà 
I immagine che ha già il centro commerciale seguendone le 
linee essenz ali ma cercando anche una luminosità d ambiente 
con una intera parete di acqua» 

Questo dunque il futuro Ma il presente' Ecco le sale di pnma 
visione (esclusi ì cineclub di cui parliamo a parte le sale parroc 
chiali e quelle a luci rosse) e un giudizio del nostro giornale 
sulla comodità della visione 

Sala Posti Giudizio 

Academy Hall 
Admira! 
Adriano 
Alcyone 
Ambassade 
America 
Archimede 
Anston 
Anston2 
Astra 
Atlantic 
Augustus 
Balduina 
Barberini 
Bristol 
Capitol 
Capranica 
Capranicheita 
Cassio 

1100 
500 

1463 
1200 
982 
978 
470 
575 
702 

1050 
1806 
786 
821 

1052 
1600 
951 
871 
290 
632 

Discreto 
Discreto 
Sufficiente 
Discreto 
Discreto 
Mediocre 
Buono 
Buono 
Sufficiente 
Sufficiente 
Mediocre 
Mediocre 
Sufficiente 
Buono 
Mediocre 
Sufficiente 
Mediocre 
Discreto 
Sufficiente 

Cola di Rienzo 
Diamante 
Eden 
Embassy 
Empire 
Empire 2 
Espena 
Etoi'e 
Eurcine 
Europa 
Excelsior 
Farnese 
Fiamma A 
Fiamma B 
Garden 
Gioiello 
Golden 
Gregory 
Holiday 
Induno 
Kmfl 
Madison 1 
Madison 2 
Maestoso 
Majestic 
Metropolitan 
Mignon 
New York 
Paris 
Pasquino 
President 
Quinnale 
Quinnetta 
Reale 
Rex 
Rialto 
Ritz 
Rivoli 
Rouge et Noire 
Rovai 
Supercinerra 
Universal 
Vip 

1107 
1100 
520 
833 
848 
700 
406 
800 

1092 
1200 
758 
300 
692 
174 
690 
216 

1000 
600 
375 
491 
712 
270 
420 

1947 
481 

1081 
3 % 

1400 
1176 
250 
756 
580 
400 

1230 
1374 
485 
974 
370 
829 

1288 
U37 
908 
800 

Mediocre 
Mediocre 
Sufficiente 
Buono 
Discreto 
Prossima apertura 
Mediocre 
Discreto 
Buono 
Discreto 
Buono 
Mediocre 
Ottimo 
Ottimo 
Mediocre 
Discreto 
Mediocre 
Discreto 
Discreto 
Mediocre 
Discreto 
Buono 
Buono 
Mediocre 
Mediocre 
Buono 
Ottimo 
Discreto 
Mediocre 
Mediocre 
Discreto 
Discreto 
Buono 
Sufficiente 
Mediocre 
Mediocre 
Discreto 
Buono 
Buono 
Discreto 
Mediocre 
Discreto 
Buono 

DOVE C'ERA UN CINE... 

• • Negli anni Settanta le sale cinematografiche a Roma 
erano 200 oggi ne sono nmaste solo 109 Che cosa sia 
successo alle altre e facile immaginarlo II destino di alcune 
e stato quello di nmanere chiuse in attesa di eventi come 
I Appio il Trevi o 1 Arlecchino la maggior parte hanno inve 
ce cambiato destinazione d uso Questo è un elenco dei 
«segni del tempo la dove e era un cinema oggi e è 

Da cinema a teatro Alce (Via delle Fornaci) Aurora (Via 
Flaminia) Brancaccio (Via merulana) Colosseo (vìa Capo 
d Africa) Giulio Cesare (V le Giulio Cesare) Missoun (Via 
Bombelh) Olimpico (Pzza Gentile da Fabriano) Rubino 
(San Saba) Sala Umberto (Via della Mercede) Salone Mar 
ghenta (Via Due Macelli) Tnanon (Via Muzio Scevola), 
Vnioria(PzzaS M Liberatrice) 

Da cinema a discoteca Macrys (Paper Moon Via Benvo
glio) Roxy (Acropolis Via Luciani) ' 

Da cinema a sala di produzione Aureo (via della Vigne 
Nuove) Clodio (Via Riboty) Delle Vinone (Via Col di La 
na) 

Da cinema a negozio Alabama (Via Casilina) Arcobaleno 
(Via Pastrengo) Arizona (Via A Vernini) Capannello (Via 
Appia Nuova) Corallo (P zza Ono) Delle Terrazze (S Òro 
vanni di Dio) Impenale (Via del Corso) Massimo (Via Ma 
gna Grecia) Mondial (Viale Libia) Ottaviano (Via Ottavia 
no) Palesmna (Via Cola di Rienzo) Plaza (Via del Corso), 
Puccini (Via B Orrero) Smeraldo (Pzza Cola di Rienzo) 
Tnomphe (P zza Annibaliano) 

Da cinema a banca o ufficio Antares (Viale Adnatico) 
Imperiatane (Gallena San Marcello) Mazzini (Via Montel 
lo) Pnncipe (Via Cola di Rienzo) Roma (Via dello Statuto) 

Da cinema a sala gioco Anel (Via Monteverde) Holly
wood (Via del Piqneto) Nuovo Star (Via M Aman) Palazzo 
(Pzza dei Sanniti) 

Da cinema a piscina Tirreno (Via P Matteucci) Tuscolo 
(Via Bntannia) 

Da cinema a officina Reno (Via Casal Basilio) Nasce (Via 
Monte d Onorio) 

Da cinema a trattoria Londoncine (Via Tuscolana) 
Da cinema a scuola Alba (Via Tata Giovanni) Arena Ta 

ranlo (Via La Spezia) 
Da cinema a scuola di ballo Colorado (Via Clemente HO 
Da cinema a sinagoga. Ausonia (Via Padova) 

20; Unità 
Martedì 
18ot'obre !£ 


